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Review железнодорожный транспорт

— технологии —

Работа по графику
По словам старшего вице-президен-
та—главного инженера ОАО РЖД 
Валентина Гапановича, сотрудни-
чество российских производителей 
с Siemens не имеет аналогов в ми-
ре. «Немецкие партнеры передают 
уральским локомотивостроителям 
алгоритмы программного обеспече-
ния и исходные коды производства. 
Ни в одной технологической плат-
форме и никто из зарубежных раз-
работчиков не делал подобного»,— 
подчеркнул Валентин Гапанович.

Как сообщил 
”

Ъ“ директор де-
партамента «Системы рельсового 
транспорта» Siemens в России Йорг 
Либшер, локализация железнодо-
рожной техники на Урале — ком-
плексный, многогранный процесс, 
одним из главных элементов кото-
рого является трансфер технологий 
на каждом этапе производственно-
го цикла не только на самом пред-
приятии, но и на площадках, осу-
ществляющих производство ком-
плектующих.

Первым успешным опытом 
трансфера немецких технологий 
для «Уральских локомотивов» стал 
проект по созданию грузового ма-
гистрального электровоза 2ЭС10 
«Гранит» с асинхронным тяговым 
приводом. По своим характеристи-
кам он почти в два раза превосхо-
дит электровозы постоянного тока 
предыдущего поколения. «Гранит» 
способен водить составы весом до 
10 тыс. тонн и не имеет аналогов на 
«пространстве 1520».

Следующим важнейшим проек-
том партнеров стало начало произ-
водства российских электропоездов 
«Ласточка», разработанных на плат-
форме Desiro компании Siemens. В 
мае состоялась выкатка первой «Ла-
сточки» со знаком «Сделано в Рос-
сии». Так начался новый, полностью 
российский этап производства ско-
ростных электропоездов.

«В следующем году для РЖД будет 
произведено 33 поезда 

”
Ласточка“. 

Контрактом, заключенным меж-
ду РЖД, группой 

”
Синара“ и нами, 

были установлены требования, со-
гласно которым уровень локализа-
ции пассажирских поездов 

”
Ласточ-

ка“ на Урале достигнет 80% к 2017 
году. В соответствии с соглашением 
до 2020 года на предприятии будет 
изготовлено 1,2 тыс. вагонов. При 
этом глубина локализации ежегод-
но будет постепенно увеличивать-
ся. Так, в текущем году, согласно 
графику, уровень локализации дол-
жен был составить 55% и через три 
года достичь 80%. Уже сейчас, при 
сборке первых поездов, на 

”
Ураль-

ских локомотивах“ объемы локали-
зации достигли 63%. Мы уверены, 
что к 2017 году будут соблюдены все 
ранее анонсированные показате-
ли»,— заверил Йорг Либшер.

По словам представителя немец-
кого концерна, в настоящее время 
в поставках компонентов для элек-
тропоезда задействовано около 100 
российских предприятий, при этом 
свыше 50% в объеме локализации 
составляет доля предприятий толь-
ко Уральского региона. По заявле-

нию губернатора Свердловской об-
ласти Евгения Куйвашева, анализ 
номенклатуры завода «Уральские 
локомотивы» показывает: степень 
включения уральских компаний в 
этот проект может быть расширена, 
как минимум, в полтора раза. Важ-
нейшим этапом процесса локали-
зации в рамках данного проекта яв-
ляется трансфер технологий в об-
учение персонала. 159 сотрудников 
предприятия прошли полный курс 
обучения на площадке Siemens в 
Крефельде.

Важно, что в рамках проекта со-
здается система локальных постав-
щиков. «Плюсы такого подхода оче-
видны: это дает возможность лучше 
адаптировать технологии к потреб-
ностям РЖД — основного заказчи-
ка, российским стандартам и кли-
матическим условиям. Во-вторых, 
локальное производство позволя-
ет поддерживать тесный контакт 
с РЖД, обеспечивая на производ-
ственной базе в России надежную 
техническую поддержку и сервис. 
Вместе с тем локализация уникаль-
ных технологий Siemens в России 
дает вполне ощутимое конкурент-
ное преимущество: созданная ком-
панией сеть локальных предприя-
тий будет работать по необходимым 
техническим, качественным и эти-
ческим стандартам»,— подчеркнул 
Йорг Либшер. Кстати, о некоторых 
различиях между российскими и 

немецкими поездами. «Ласточка» 
обладает большей мощностью, улуч-
шенными параметрами безопасно-
сти и надежности по сравнению с ее 
немецкими аналогами. По требова-
ниям РЖД в конструкцию электро-
поезда, разработанного компани-
ей Siemens, был внесен ряд измене-
ний. Российская «Ласточка» рассчи-
тана на больший пассажиропоток и 

предназначена для эксплуатации в 
крупных мегаполисах на магистра-
лях с постоянным током. Также со-
став отечественной сборки спосо-
бен при частых остановках быст-
рее набирать скорость. Электропо-
езд адаптирован к российским кли-
матическим условиям: может рабо-
тать в условиях морского климата и 
при температуре от –40°C до +40°C. 
В связи со сложными российскими 
топографическими особенностями 
предъявляются повышенные тре-

бования к системам автотормозно-
го и тягового оборудования. Компо-
новка зон входа и выхода в вагонах 
поезда учитывает различную вы-
соту российских посадочных плат-
форм (200, 1100 и 1300 мм). Кроме 
того, внесены изменения, улучшаю-
щие комфорт пассажиров и учиты-
вающие потребности людей с огра-
ниченными возможностями. В пое-
зде работает система кондициони-
рования. В головных вагонах пред-
усмотрены санитарно-гигиениче-
ские блоки. Они разработаны таким 
образом, чтобы ими было удобно 
пользоваться и людям с ограничен-
ными возможностями. Установле-
на также система видеонаблюдения 
— внутри пассажирских салонов и 
снаружи. Она нужна для того, чтобы 
машинист мог контролировать про-
цесс посадки и высадки пассажи-
ров. В целом российские «Ласточки» 
отвечают всем современным требо-
ваниям, в том числе по уровню ком-
форта и безопасности.

Модернизация по цепочке
Как рассказали на заводе «Ураль-
ские локомотивы», важнейшей со-
ставляющей производства являет-
ся высокое качество поставляемых 
комплектующих и соблюдение 
жестких сроков их поставки. Пред-
приятие провело большую работу 
по определению возможностей и 
потенциала российских производи-
телей, разместило заказы на постав-
ку опытных партий, а после их при-
емки внесло необходимые измене-
ния и корректировки для достиже-
ния необходимого качества ком-
плектующих.

Завод сертифицирован по меж-
дународному стандарту железно-
дорожной промышленности IRIS 
и тщательно отслеживает соблюде-
ние нормативных требований дан-
ного стандарта. «Для повышения ка-
чества выпускаемой продукции на 
большинстве предприятий-постав-
щиков была проведена модерниза-
ция существующего оборудования, 
закуплены новые станки, внедрены 
новые технологии,— подчеркнул 
генеральный директор 

”
Уральских 

локомотивов“ Александр Салта-
ев.— Сегодня вокруг 

”
Уральских ло-

комотивов“ сформирован кластер, 

в который входит более 100 россий-
ских поставщиков узлов и компо-
нентов, способных работать по ме-
ждународным стандартам, адапти-
ровать технологии к потребностям 
заказчика и российским условиям. 
В качестве примера предприятий, 
следующих требованиям стандар-
та IRIS, можно привести НПО САУТ 
(Екатеринбург, системы безопасно-
сти поезда), 

”
Сименс Электропри-

вод“ (Санкт-Петербург, электропри-
воды для 

”
Ласточки“), Выксунский 

металлургический комбинат (Вык-
са, производство колесных пар для 
скоростных электропоездов). Сто-
ит отметить, что большинство одо-
бренных нашим предприятием по-
ставщиков справляются с постав-
ленной задачей и своевременно 
поставляют материалы и комплек-
тующие. В ходе реализации проек-
та в результате тщательного отбо-
ра российских поставщиков и под-
робного анализа их работы мы сде-
лали вывод, что большую часть ком-
плектующих для нашей следую-
щей разработки — межрегиональ-
ной модификации 

”
Ласточки“ — 

нам смогут обеспечить российские 
 производители».

Опыт «Уральских локомотивов» и 
Siemens по локализации такого ин-
теллектуального, капиталоемкого 
производства, как скоростные элек-
тропоезда «Ласточка», уже сегодня 
можно признать успешным. Этот 
проект не только продемонстриро-
вал пример быстрой и качествен-
ной организации импортозаме-
щения, поскольку с момента стар-
та прошло менее четырех лет, но и 
стимулировал множество предпри-
ятий смежных отраслей к пересмо-
тру устаревших техпроцессов и за-
мене оборудования. В целом осво-
ение современных технологий уже 
поспособствовало обновлению ря-
да производств, а в перспективе — 
с выходом «Ласточек» на полигоны 
эксплуатации в запланированных 
объемах — позволит достичь глав-
ного результата, ради которого и за-
думывался проект,— улучшения ка-
чества жизни жителей российских 
городов и повышения мобильности 
трудовых ресурсов в современных 
мегаполисах.

Константин Мозговой

Два крыла «Ласточки»

УРОВЕНЬ ЛОКАЛИЗАЦИИ
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ОСНОВНЫЕ РОССИЙСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ—ПОСТАВЩИКИ КОМПОНЕНТОВ ДЛЯ ЭЛЕКТРОПОЕЗДОВ

ООО «СИМЕНС ЭЛЕКТРОПРИВОД» Санкт-Петербург
тяговые двигатели, тяговые преобразователи и сетевые фильтры

ООО «СИМЕНС ТРАНСФОРМАТОРЫ» Воронеж 
дроссели сетевого фильтра

ООО «КОРПОРАЦИЯ НПО РИФ» Воронеж
блоки охлаждения, блоки вспомогательных трансформаторов

НПО «АВТОМАТИКА» И ЗАО АСК Екатеринбург
электрошкафы, пульты машиниста, креш-системы

ОАО КУМЗ Каменск-Уральский (Свердловская область) 

«ВСМПО-АВИСМА» Верхняя Салда (Свердловская область)
алюминиевые панели

ЗАО «СИБЕКО СИСТЕМЫ СИДЕНИЙ» Березовский (Свердловская область) 

И «БОРКАД РУС» Химки (Московская область)
пассажирские сиденья и кресла машиниста

НПО САУТ Екатеринбург
системы безопасности, системы управления

ЗАО «МОТОВИЛИХИНСКИЕ ЗАВОДЫ» Пермь
моторная  ось

ООО «УРАЛЬСКИЕ ЛОКОМОТИВЫ» Верхняя Пышма (Свердловская область)
сборка кузова, производство рамы тележки, окраска, 
ведется пусконаладка поездов

РОССИЙСКИХ 
ПОСТАВЩИКОВ 
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159
СОТРУДНИКОВ 
«УРАЛЬСКИХ ЛОКОМОТИВОВ»  
ПРОШЛИ ОБУЧЕНИЕ НА ЗАВОДЕ 
SIEMENS В КРЕФЕЛЬДЕ

ЗАПЛАНИРОВАННОЕ 
КОЛИЧЕСТВО РОССИЙСКИХ 
ПОСТАВЩИКОВ ДЕТАЛЕЙ 
И УСЛУГ 

ЛОКАЛИЗАЦИЯ ПРОИЗВОДСТВА ПОЕЗДОВ «ЛАСТОЧКА» НА «УРАЛЬСКИХ ЛОКОМОТИВАХ»
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Вопрос локализации производств железно-
дорожной техники в последнее время стал 
особенно актуален. Прежде всего из-за по-
вышенного интереса правительства к про-
блеме импортозамещения. Одним из наибо-
лее успешных предприятий, планомерно  
повышающих уровень локализации зарубеж-
ных технологий, остается завод «Уральские 
локомотивы» — СП концерна Siemens AG 
и группы «Синара».
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— экспертное мнение —

В условиях возросшего интереса к им-
портозамещению повышается и спрос 
на локализацию зарубежных техно-
логий. Однако стопроцентная лока-
лизация не всегда получается выгод-
ной. О целесообразности переноса 
техно логий в Россию и сложностях в 
этой сфере ”Ъ“ пообщался со старшим 
вице-пре зидентом по инновационно-
му развитию, главным инженером ОАО 
РЖД  ВАЛЕНТИНОМ ГАПАНОВИЧЕМ.

— Валентин Александрович, с какими 
сложностями приходилось сталкивать-
ся в области локализации производств 
и какие высокие технологии уже успели 
прижиться в России?
— Перестройка отечественных предприя-
тий для выпуска высокотехнологичной и 
качественной продукции — процесс край-
не сложный и длительный. Для нас главной 
сложностью был поиск подходящего пред-
приятия, соответствующего всем современ-
ным требованиям, коллектив которого го-

тов к внедрению инновационных техноло-
гий. Так, например, реализуется проект по 
производству электропоездов «Ласточка». В 
итоге получился настоящий прорыв: впер-

вые в России произвели сварку алюминие-
вого кузова. Экструдированный профиль 
— это высокая технология, которой облада-
ют буквально несколько компаний во всем 
мире, и сейчас эта технология локализова-
на на «Уральских локомотивах». Также ло-
кализовано производство тяговых преобра-
зователей компании Alstom на Новочеркас-
ском электровозостроительном заводе. Кро-
ме того, готовится интересный проект с од-
ной итальянской компанией, подразумева-
ющий полный переход на импортозамеще-
ние программного продукта многостанци-
онной системы микропроцессорной центра-
лизации с интегрированной автоблокиров-
кой. В проекте обеспечивается соответствие 
работы по алгоритмам российских систем 
безопасности при сопряжении с напольны-
ми техническими средствами отечественно-
го производства и с учетом российских нор-
мативных требований. Добавлю, что, в от-
личие от других отраслей, все наши проек-
ты подразумевают в конечном итоге лока-
лизацию в России — это позиция президен-
та РЖД Владимира Якунина. Конечно, изна-
чально никто из наших партнеров не горел 

желанием передавать технологии, однако 
мы сумели прийти к соглашению. Естествен-
но, какого-то общего рецепта нет: к Siemens, 
Bombardier и «Татравагонке» подход исклю-
чительно индивидуальный. Главное было 
подобрать наиболее выгодный для всех сто-
рон вариант сотрудничества.
— Если мы говорим о 80-процентном 
уровне локализации производства «Ла-
сточек» на Урале к 2017 году, то, получа-
ется, оставшиеся 20% производства оста-
ются в Германии?
— Нет смысла все производить самим. К 
примеру, топливную аппаратуру немецкой 
же компании Bosch активно использует аме-
риканская Caterpillar. Никому же не придет 
в голову, что американцы не могут собрать 
аналогичное оборудование сами? Просто 
иногда это бывает нецелесообразно с эконо-
мической точки зрения. Главное, чтобы на-
ши зарубежные партнеры не попали под по-
литическое давление — вот это действитель-
но опасно.
— Если не секрет, какие технологии мо-
гут быть локализованы в России в обо-
зримом будущем?

— В подвижном составе у нас есть задел на 
десять лет вперед. Кроме некоторой незна-
чительной модернизации за этот срок ни-
каких прорывных вещей ожидать не сто-
ит. Единственное, что могу сказать: в насто-
ящее время мы с компаний Siemens начи-
наем апробировать в России синхронные 
двигатели на постоянных магнитах — ин-
тересное направление, которое реализует-
ся сейчас в начальной стадии, к примеру, в 
Японии и частично во Франции. В области 
инфраструктуры главной задачей я считаю 
создание микропроцессорных систем с от-
крытым интерфейсом — это серьезно со-
кратит наши затраты на сопровождение та-
ких систем с иностранным программным 
обеспечением, думаю, что эту задачу мы ре-
шим уже в 2015 году. Если говорить об IT-
технологиях, в этой области развитие про-
исходит очень быстро: быстродействие про-
цессоров удваивается каждые 18 месяцев, 
а это значит, что мы получаем более совре-
менную вычислительную технику, которая 
позволяет решать более сложные задачи в 
ускоренном темпе.

Беседовал Сергей Черешнев

Индивидуальный подход

В следующем году для РЖД будет 
произведено 33 поезда «Ласточка»
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